

Vida de la Academia

Las actividades fundamentales, a partir del mes de marzo, se cumplieron con regularidad: las reuniones de la Junta Directiva, las asambleas ordinarias y los conversatorios de cada mes.

El señor presidente don Orestes Zuluaga Salazar y demás miembros de la Junta, con especial interés, se empeñan en la conmemoración del bicentenario de la batalla de Boyacá en el año 2019, gestionando contactos con personas y entidades cuya participación es importante en el desarrollo de la programación para ese fin.

La segunda parte de la reunión en la Asamblea General de cada mes se destina a la ponencia por parte de un académico sobre temas de importancia histórica. En dicha reunión del mes de marzo disertó doña Daniela Marín Gil con el tema "Insurgencia en escena, el movimiento teatral en Medellín en la segunda mitad del siglo XX".

Durante el mes de marzo y parte del mes de abril se efectuó la reparación del muro del costado norte de la sede de la Academia, porque se hizo notoria una humedad en gran parte de su extensión, con daños internos y mal aspecto de la superficie de las oficinas y demás espacios de ese sector.

Don Alonso Palacios, vicepresidente de la Junta de la Academia y presidente de los comités de Admisiones y de Publicaciones, propuso a los integrantes de dichos comités, con el visto bueno de la Junta Directiva, algunas directrices que ayudan a hacer más eficaces las decisiones que les corresponde tomar.

El 15 de marzo, las instituciones Academia Antioqueña de Historia, Asociación de Profesores Jubilados de la Universidad de Antioquia y el Círculo de Periodistas de Antioquia rindieron tributo póstumo a la memoria de don José Jaramillo Alzate, fallecido el pasado 15 de enero. La Academia participó, además, con una resolución de honores leída en ese acto y con copia para su digna familia.

Para atender la honrosa invitación de la Academia de Historia de Ocaña al Congreso de Historia convocado en esa ciudad los días 9, 10 y 11 del mes de abril, nuestra institución delegó su representación en los académicos Ricardo Zuluaga Gil, Rodrigo Campuzano y Daniela Marín.

El 7 de abril una comisión de la Academia, compuesta por don Luis Fernando Múnera, don Alonso Palacios y don Germán Suárez, se hizo presente en el corregimiento de la estación Santiago para conmemorar una fecha más de la inauguración del túnel de la Quiebra.

El 20 del mismo mes de abril tuvo lugar en el auditorio "Manuel Uribe Ángel" el lanzamiento del libro *El canto del cisne*, cuyo autor es el académico don Gustavo Montoya Marín.

En la Asamblea del mes de abril, el académico correspondiente don Carlos Mauricio Restrepo Gil ascendió a ocupar el sillón de número vacante por muerte de don José Jaramillo Alzate.

En el conversatorio del mes de abril se trató como tema de fondo "Lutero, un singular reformador", y lo expuso el sacerdote y académico Diego Alberto Uribe Castrillón y don Fabio Hernán Carballo, historiador de la Universidad de Antioquia.

La Academia hizo las veces de anfitriona para la reunión con la Academia Colombiana de Historia, por solicitud previamente enviada por don Luis Horacio López Domínguez, secretario académico de esa corporación. Se llevó a efecto el 16 de mayo, presidida por el doctor López Domínguez y con la asistencia de la Academia Antioqueña de Historia, del señor presidente de la Academia de Historia del departamento del Chocó y de los Centros de Historia de Sonsón, Santa Fe de Antioquia y El Retiro.

El 18 de mayo se efectuó en el municipio de El Retiro el encuentro de directores de Casas de la Cultura y los Centros de Historia del Oriente del departamento, donde hizo acto de presencia la Academia Antioqueña de Historia con la Junta Directiva y don Rodrigo Campuzano Cuartas.

El 22 de mayo, el gobernador Luis Pérez Gutiérrez, recibió en su despacho a los miembros de la Junta Directiva de la Academia y al académico José María Bravo Betancur, por solicitud que esta le había hecho para exponerle una serie de propuestas para conmemorar los 200 años de la batalla de Boyacá y demandar ayuda financiera para la realización de lo programado. El gobernador enriqueció nuestra propuesta con sus sugerencias y delegó en la doctora Isabel Carvajal Zapata, directora del Instituto para la Cultura de Antioquia, el estudio de los temas y la posibilidad de ayuda financiera para llevarlos a la realidad.

En relación con el bicentenario en mención, un poco se ha adelantado en conversaciones con la Empresa Metro de Medellín. A dicha empresa se le envió respuesta en documento elaborado por don Alonso Palacios como cumplimiento a las condiciones y requisitos para poner en marcha cuatro aspectos del bicentenario que propone la Academia en "Palabras Rodantes", exposición itinerante o móvil, lecturas en algunas estaciones y vallas en los mismos sitios, todos los anteriores conducentes a esa efeméride. La Academia espera respuesta de la doctora María Elena Restrepo Vélez, quien coordina estos asuntos.

Don Orestes Zuluaga Salazar propuso que el tema del conversatorio de mayo fuera sobre los hechos del 9 abril de 1948 en Bogotá y sus consecuencias. Se efectuó el tercer jueves de ese mes de mayo.

El señor Yohan Daniel Ramírez a cuyo cargo está la página web de la Academia, informa periódicamente de los adelantos en razón del número de visitas cuyo incremento fue notable en los meses de junio y julio.

A partir de la administración de la Junta Directiva del período 2015 –2017, la Academia viene organizando el archivo de la tesorería y asuntos contables de la institución al que no se le había dado la importancia y, por supuesto, tampoco el cuidado que se requiere para responder por los dineros y patrimonio de la Academia. Esta labor está a cargo de un empleado de medio tiempo, el señor Sebastián Calderón, quien de acuerdo con el informe del primer semestre del presente año, viene avanzando en ordenar cronológicamente la documentación, compilación y la creación y foliación de carpetas en forma técnica.

Se emprendió y se llevó a término la digitalización total del *Repertorio Histórico* órgano de publicaciones y divulgación de la Academia Antioqueña de Historia y está en proceso para subirlo a la página web de la Academia.

Hechos importantes para la Academia lo constituyen la presentación de obras bibliográficas, más aún si son de carácter histórico. En el período correspondiente a este informe se efectuaron varias, las más recientes, el 26 de julio la atractiva obra de doña Socorro Inés Restrepo Restrepo *Cuentos de la Patria*. Especial solemnidad revistió la presentación de la obra de doña Socorro porque en el mismo acto se descubrió, para entrar a hacer parte de la pinacoteca de la Academia, el retrato al óleo de don Juan Guillermo Restrepo Restrepo, hermano y coautor con doña Socorro del libro que se presentó en esta fecha.

El 2 de agosto el libro escrito por don Delfín Acevedo Restrepo, cuyo título es *Impresiones y recuerdos*.

El 28 de julio se efectuó el encuentro anual de Centros de Historia del departamento de Antioquia, bajo el lema "La campaña libertadora, desde Mantecal hasta el puente de Boyacá"; para el cual se programaron tres temas de fondo, así: "La campaña libertadora de 1819" a cargo del académico Demetrio Quintero Quintero, "Los mártires antioqueños durante el régimen del terror" por don Orestes Zuluaga Salazar, y "El pensamiento filosófico de Simón Bolívar" por don Ricardo Zuluaga Gil. A las delegaciones de cada Centro de Historia se les señaló un período de tiempo para que contaran cómo se había conmemorado el centenario de la independencia nacional en su respectivo municipio y cómo se prepara la celebración del bicentenario. La última exposición estuvo a cargo de don Víctor Ortiz Gómez sobre el desarrollo de los servicios públicos en Medellín.

Y también, el 11 de agosto, día clásico de la independencia de Antioquia, y de importancia para la Academia Antioqueña de Historia, lo celebramos con una sesión solemne en la que expusieron temas alusivos a los hechos don Orestes Zuluaga Salazar, don Luis Fernando Múnera López y don Demetrio Quintero Quintero.

También en el mes de agosto asistieron a la presentación de un libro histórico *Personajes cívicos*, sobre la fundación del Museo Cementerio de San Pedro, que orienta el profesor Rodrigo García Estrada, el presidente de la Academia, don Orestes Zuluaga Salazar, con los académicos Ricardo Vera Pavón, don Guillermo Zuluaga Ceballos, don Efraín Mosquera Ruales y don Ricardo Zuluaga Gil.

Parte de la correspondencia atendida por la Secretaría General, enviada últimamente, se dirigió a doña Pilar Velilla, a la doctora Isabel Carvajal Zapata, directora del Instituto de Cultura y Desarrollo de Antioquia, al Museo la Gran Convención y Academia de Historia de Ocaña, a don Efraín Marmolejo Varela presidente del Centro de Historia de Tuluá (Valle), a don Rodrigo Llano, organizador de un importante evento histórico en la Villa de Leyva y a don Luis Horacio López, secretario académico de la Academia de Historia de Colombia.